

CONDUITE DU TROUPEAU LAITIER

Les oubliées de la pâture

Une bonne gestion de la période de tarissement est un moyen de bien préparer la vache à sa future lactation. Mais au pâturage, l'adage «loin des yeux, loin du cœur» est bien souvent de mise. Dès lors, est-il judicieux de mettre les vaches tarées à l'herbe?

La vache doit arriver au vêlage avec une forte capacité d'ingestion et un risque minimum de développer des problèmes métaboliques post-partum. C'est donc durant la période de tarissement qu'il faut préparer la phase de démarrage. Si la première période de non-lactation permet à la vache de récupérer de la lactation précédente, la deuxième a pour but de préparer la vache à sa future lactation.

Recharger les batteries

Un point important d'une bonne conduite alimentaire en période de tarissement est d'éviter une suralimentation énergétique, afin de ne pas engendrer un engraissement excessif jusqu'au vêlage. On vise une densité énergétique de 5 MJ NEL par kg MS en début de tarissement, et de 5,8 MJ NEL par kg MS durant les trois semaines précédant le vêlage. La conduite sur pâture de vaches hors production représente donc un risque de sur-engraissement, mais également d'excès de matière azotée (herbe jeune, riche en légumineuses).

De plus, l'herbe pâturée peut être déficiente au niveau du magnésium. Ceci étant principalement vrai pour les premiers stades de croissance de l'herbe au printemps, très pauvre en magnésium, ainsi qu'en arrière-automne (assimilation moindre du Mg). Par ailleurs, les hautes concentrations en potassium dans l'herbe pâturée en Suisse diminuent le taux d'absorption du magnésium. Comme l'organisme ne peut stocker que de minimes réserves de magnésium, il en faut un apport régulier afin de répondre aux besoins de l'animal en fin de gestation. En cas de fort déficit, un manque de magnésium peut provoquer des tétanies mais se manifeste surtout sous sa forme latente dans les

problèmes de fièvre du lait et de reproduction. Il est donc conseillé d'éviter une fertilisation des prairies en potasse et de distribuer aux vaches tarées un complément minéral enrichi en magnésium.

A vos marques, prêtes, partez!

Durant les trois dernières semaines avant vêlage, il faut adapter la ration de tarissement à celle distribuée lors de la lactation. La ration de transition doit préparer les micro-organismes et les villosités de la panse à absorber les nutriments en début de lactation. Les quantités de concentrés seront augmentées progressivement pour atteindre, au moment du vêlage, 30 à 40% de la quantité journalière prévue lors de la lactation.

Au niveau des minéraux, il faut continuer à compléter en magnésium. Afin de faciliter la capacité de mobilisation osseuse du calcium, il est également nécessaire d'en limiter l'apport alimentaire en évitant les prairies riches en légumineuses. Pour les vaches ayant des antécédents de fièvre du lait, on administrera du calcium par voie orale peu avant, au moment ainsi que durant les premières 24 heures suivant le vêlage afin de leur mettre à disposition du calcium rapidement absorbable pour le début de la lactation.

La conduite de vaches tarées sur pâture reste l'alternati-



Les vaches peuvent être tarées au pâturage, à condition de bien les suivre.

Repères

Lots de vaches Former des lots de vaches ayant des dates de vêlage proches.

Tarissement court Un tarissement court limite le risque de sur-engraissement et suffit pour régénérer la mamelle.

Pâturage Placer les tarées sur des prairies riches en graminées, début à pleine épiaison. Préférer les surfaces sans fumure aux prairies intensives. On peut également «faire ronger» un pâturage, en complétant avec un fourrage fibreux à volonté (foin SCE, paille).

Minéral En libre-service: bloc à lécher spécial tarées ou mélange de sel blanc avec un minéral spécial tarées (50:50). Alternative: bolus oligo-vitamines + magnésium.

Affouragement de transition Commencer 3 semaines avant le vêlage (concentrés, mais plante entière). Un aliment «préparation au vêlage» avec oligo-éléments et sels acides peut être une bonne solution en pratique.

Déplacement Ne pas déplacer les animaux durant les deux semaines précédant la mise-bas: facteur de stress! Préférer le déplacement quelques heures avant le vêlage.

Vêlage Moyennant une préparation adéquate, on peut faire vèler les vaches au pâturage et les introduire dans le troupeau le jour du vêlage.

PR ET MR

ve économique la plus avantageuse, et présente de nombreux avantages au niveau pratique. Il faudra cependant veiller à corriger les déséquilibres au niveau des

minéraux afin de donner à chaque animal toutes les chances de bien commencer sa lactation.

PASCAL RUFER, PROMÉTERRE ET MICHEL RÉRAT, AGROSCOPE ALP

75^E ANNIVERSAIRE DU SYNDICAT

Les éleveurs du Plateau de Diesse seront en fête

Clémentine Ryf

L'Association d'élevage bovin du Plateau de Diesse et environs, marquera d'une pierre blanche, ses trois quarts de siècle d'existence le 17 septembre prochain, à la Halle polyvalente de Prêles.

d'élevage du Plateau de Diesse et environs. Elle regroupe 53 membres dont 25 membres actifs pour l'ensemble des communes de Prêles, Lamboing, Twann-Tüscherz et Diesse, avec 700 bêtes inscrites au Swissherdbook. De 2002 à 2007, le syndicat a été présidé par Jean-Claude Bourquin. Fritz Tschanz lui a succédé, devenant ainsi le président en charge de la nouvelle association.

Réjouissant programme

L'aventure commence en 1936 lorsque la maison d'éducation de la Montagne de Diesse et les Etablissements de Saint-Jean (près de Gals) adressent une requête à la direction de l'agriculture du canton de Berne afin de créer un syndicat d'élevage bovin. La réponse est négative, car une telle fondation exige 7 membres au minimum.

Finalement, le 30 août de la même année, 10 propriétaires de bétail se réunissent à Prêles et créent le syndicat. Les statuts, rédigés en français et en allemand, sont acceptés. Une semaine plus tard, le 1^{er} comité est constitué avec pour président, Hans Anliker, directeur de la maison d'éducation. Ce sera le veau Dorli, appartenant aux Etablissements de Saint-Jean, qui portera la marque métallique n°1 du syndicat bovin Montagne de Diesse. En relisant l'historique du syndicat, on constate déjà en 1939 que la question de la réglementation du lait est soulevée.

En 1962, le contrôle laitier intégral est refusé par les deux tiers des membres. Il va sans dire que le prix du lait a été et restera toujours un sujet sensible pour les agriculteurs.

L'association aujourd'hui

A ce jour, le syndicat a été dissout pour devenir dès le 1^{er} avril 2009, la plus grande association du Jura bernois, portant le nom d'Association

Le comité d'organisation de la fête, composé de 11 personnes, travaille d'arrache-pied depuis de nombreux mois, afin de préparer un jubilé de grande cuvée. Il s'est entouré de nombreux bénévoles et de précieux sponsors, sans lesquels cette manifestation ne pourrait avoir lieu. Non moins de 200 bêtes seront présentées sur le ring pour être jugées par les experts, Jean Siegenthaler de Mont-Soleil, Fred Gilgen de Corgémont et Etienne Liechti de Fornet-Des-sous. L'arrivée du bétail est prévue à partir de 8 h et le début du concours aura lieu à 9 h 30. Le classement des génisses se fera vers 11 h 15. Le repas de midi sera précédé par un apéritif. Les enfants présenteront les veaux à 13 h et l'évaluation du bétail reprendra sur le ring à partir de 13 h 30. Les championnes seront élues à partir de 15 heures.

La soirée du 75^e anniversaire se poursuivra vers 20 h avec la remise des toupins, cloches et clochettes, aux propriétaires des Miss de la journée, ainsi qu'aux enfants ayant présenté les veaux. Les prix sont offerts par les communes de l'association et la Bourgeoisie de Prêles. On pourra ensuite danser et virevolter sur la musique du groupe Rudi's Oberkrainer, qui offrira un large répertoire de musiques folkloriques aux participants à la fête.



De g. à dr. en première ligne: Tiffany Bourquin, Laurent Schwab, Christophe Lecomte, Jean-François Racine, Claude-Alain Giauque, Marcel Lecomte, Hans Wieszinski. Debout: Fritz Tschanz, Jean-Daniel Löffel, Pierre-André Lecomte et Willy Rosser. Les vaches Berta ayant reçu une distinction pour une production de 108 647 kg de lait et Yaël un pointage maximum de 55/55/98.

VIANCO ARENA BRUNEGG

Taureaux de races à viande vendus

Le marché d'automne des taureaux d'élevage de races à viande a été une réussite avec 34 sujets qui ont trouvé preneur sur 37 proposés. La veille au soir, Vache mère Suisse avait fêté les 30 ans du label Natura-Beef.

«Coop et le Natura-Beef ont grandi ensemble. Nous veillons à la réussite de cette aventure», a déclaré dans ses propos de bienvenue Urs Weingartner, responsable des achats de viande sous label chez Coop, à l'occasion de la fête célébrant les 30 ans du Na-

tura-Beef. Vache mère Suisse a accueilli 130 invités à la soirée «Bulls, Wine & Dine» le 31 août dernier. Une fête réunissant, outre Coop, les entreprises partenaires Bell, Vianco et Viegut, qui ont toutes participé à la création de la marque Natura-Beef au début des années 80.

La fiabilité de ce partenariat commercial est unique en Suisse. Actuel directeur de Vianco et autrefois gérant de Vache mère Suisse, Ivo Wegmann a rappelé qu'à l'époque, les broutards de 10 mois étaient moins payés sur les marchés que le reste du bétail de boucherie comparable. Aujourd'hui, le Natura-Beef est vendu dans toutes les filiales

de Coop et compte parmi les marques leader sur le marché suisse de la viande bovine.

Le volume des ventes est passé de 300 animaux en 1980 à près de 35 000 sujets en 2010. Directeur de Bell, Lorenz Wyss a remercié Vache mère Suisse de son énorme travail en faveur de «la meilleure viande bovine et du meilleur partenariat du monde». Un défilé de taureaux et un fastueux menu à base de Natura-Beef ont complété les festivités.

Prix moyen à 4965 francs

Le jour suivant, jeudi 1^{er} septembre, les ventes ont été animées lors du marché des taureaux d'élevage de races à

viande. L'offre relativement faible de 37 taureaux n'a pas défavorisé l'activité commerciale, puisque 34 sujets ont changé de propriétaire. Le prix moyen toutes races confondues (Angus, Limousine, Simmental et Blonde d'Aquitaine) s'est établi à 4965 francs, soit un niveau satisfaisant.

La statistique des ventes et les résultats de l'évaluation des taureaux peuvent être consultés sur www.vachemere.ch. Le prochain marché des taureaux d'élevage de races à viande se déroulera le 1^{er} décembre à la Vianco Arena Brunegg.

VACHE MÈRE SUISSE

En bref

Anticiper l'impact du loup

Poursuivant la stratégie cantonale pour gérer le loup depuis 2008, le Conseil d'Etat vaudois a décidé d'anticiper les mesures à prendre lors de l'apparition prochaine de meutes de loups. A cet effet, des tests de mesures de prévention des dégâts du loup sur le gros bétail sont d'ores et déjà conduits dans les Alpes et leur extension au Jura est planifiée pour 2012 ou 2013. En réponse au postulat Pierre-Alain Favrod sur le loup, le gouvernement entend également obtenir l'intégration de la résolution des problèmes liés à des meutes de loups dans le cadre de la révision du Plan loup suisse qui sera initiée par la Confédération une fois la révision de l'Ordonnance fédérale sur la chasse et la protection des mammifères et oiseaux sauvages (OChP) terminée. SP